

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 27 DE FEBRERO DE 1922

Núm. 720

Página de la Dirección

## El Dictamen de la Comisión de Hacienda

El Dictamen de la Comisión de Hacienda acerca del Presupuesto ha sido ya publicado en el diario oficial.

La Comisión calcula una suma problemática de ₡ 16.820.000 (diez y seis millones ochocientos veinte mil colones) como ingresos en 1922 y fija en ₡ 14.009.264.46 (catorce millones nueve mil doscientos sesenta y cuatro colones cuarenta y seis céntimos), según el siguiente detalle en uno y otro caso:

Artículo 1º.—Para pagar los egresos de la Administración Pública durante el año económico de 1922, destínase la suma de ₡ 16.820.000.00 (diez y seis millones ochocientos veinte mil colones) en que se calculan los ingresos conforme al siguiente detalle:

Aduanas.....	₡ 6500000.00
Licores.....	4000000.00
Papel Sellado.....	100000.00
Timbres.....	200000.00
Correos.....	200000.00
Telégrafos.....	400000.00
Ferrocarril al Pacífico.....	1500000.00
Impuestos Fijos de Exportación.....	2000000.00
Imprenta Nacional.....	25000.00
Registro Público.....	70000.00
Exportación de Bananos.....	375000.00
Impuestos Directos.....	800000.00
Impuestos de Conversión.....	500000.00
Eventuales.....	150000.00
Total.....	₡ 16820000.00

Artículo 2º.—Fijase en ₡ 14.009.264.46 (catorce millones nueve mil doscientos sesenta y cuatro colones, cuarenta y seis céntimos) el total de los gastos de la Administración Pública durante el año fiscal de 1922, es así:

Poder Legislativo.....	₡ 191625.00
Poder Judicial.....	466840.00
Cartera de Gobernación y Policía.....	1415106.00
» » Fomento.....	2052940.00
» » Relaciones Exteriores.....	218873.96
» » Justicia.....	43780.00
» » Culto.....	40000.00
» » Beneficencia.....	₡ 273715.00
» » Instrucción Pública.....	2016580.00
» » Guerra y Policía Militar.....	1373230.00
» » Marina.....	27720.00
» » Hacienda y Comercio.....	1834660.00
Servicio de la Deuda Pública.....	4851194.00
Total.....	₡ 14009264.46

Artículo 3º.—Destínase para amortizar la Deuda Pública la suma de ₡ 2.810.735.54 (dos millones ochocientos diez mil setecientos treinta y cinco colones, cincuenta y cuatro céntimos), con arreglo al siguiente detalle:

### DEUDA EXTERIOR

EMPRÉSTITO FRANCÉS			
30 de junio 1922.....	Fr.	188500.00	
31 de diciembre 1922.....		193000.00	
Total al 180 %.....	Fr.	381500.00	₡ 137340.00
DEUDA INGLESA			
30 de junio.....	£	10920.00.00	
31 de diciembre 1922.....		11420.00.00	
Total al 360 %.....	£	22340.00.00	402120.00

### DEUDA INTERIOR

Varias deudas.....	2271275.54
Total.....	₡ 2810735.54

En cuanto a los gastos la Comisión hace las siguientes observaciones:

PODER LEGISLATIVO: se reduce a ₡ 191.625.00.  
PODER JUDICIAL: Las dotaciones de los empleados fueron variadas.

CARTERA DE GOBERNACIÓN: se aumenta la partida de gastos para el servicio de Correos y Telégrafos.

CARTERA DE FOMENTO: se hace una mayor asignación para atender a las dos nuevas oficinas: Dirección general de caminos y Dirección general de Minería.

RELACIONES EXTERIORES: se aumenta la partida de eventuales y se suprimen la Legación de Honduras y la asignación correspondiente a la Oficina Internacional Centroamericana.

CULTO Y BENEFICENCIA: se hace un aumento en ambas partidas.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA: se hace una rebaja de ₡ 446.790.

GUERRA Y POLICÍA MILITAR: se introducen economías.

SERVICIO DE LA DEUDA PÚBLICA: la Comisión propone que en este capítulo se incluyan solamente las asignaciones para intereses y comisiones en el servicio de la deuda pública y se deje aparte lo que constituye puramente amortización.

Llama el Dictamen la atención acerca de la «peligrosa conduc-

## La Carrera de Caballos de Ayer El "Waterman" derrota al "Kaiser" por más de diez cuerpos

### Las apuestas cruzadas fueron muy fuertes

Desde hace unos días que en la línea del atlántico no se hablaba de otra cosa que de la carrera de caballos que se verificó ayer.

Los negritos que son muy entusiastas por este deporte habían depositado apuestas muy fuertes por su ídolo, el famoso caballo «Waterman».

El «Waterman» fué traído expreso de Kingston para batir el campeonato con el «Kaiser», el célebre caballo de los señores Coto de Cartago. En esa provincia el entusiasmo no era menor que en la línea y desde el sábado llegaron a la capital multitud de admiradores de las bestias, quienes cruzaban valiosas apuestas y hacían muchos comentarios al respecto.

La carrera estaba anunciada para las 14 horas y ya desde antes La Sabana

estaba invadida por varios centenares de personas.

Por fin el árbitro ordenó la partida y la cancha quedó lista para la carrera. El jockey del «Kaiser» era un jovencito de unos doce años de edad y según parece no es el verdadero jinete de esa bestia, pues el que siempre ha sido está enfermo.

El jockey del «Waterman» era un negrito de unos veinticinco años de edad, de un peso alrededor de 140 libras y estaba elegantemente uniformado.

Colocados los caballos conforme el reglamento, la ansiedad del público era grande. El árbitro dió la voz de partida y las bestias hicieron un magnífico arranque en el que el «Kaiser» le aventajó una cabeza al «Waterman»

pero éste bien pronto dominó a su adversario, aventajándole gran distancia.

El entusiasmo del público era enorme y el de los negritos rayaba en delirio.

Al final de la carrera que era de un kilómetro, llegaba el «Waterman» triunfante por 50 metros sobre el «Kaiser».

Quedó, pues, el triunfo por el «Waterman» quien bate 12 records.

Las apuestas, repetimos, fueron muy fuertes; la casada entre los propietarios era de ₡ 2.000.00. Alrededor de esta carrera se hacen muchos comentarios.

Felicitemos a los propietarios del «Waterman» por el éxito obtenido.

## Noticias Mundiales

### Mueren seis en un fuego de hotel

RICHMOND, Virginia.—El hotel Lexington ha sido destruido por completo por un incendio arrasador que hizo pavesas luego las casas de la manzana en que estaba enclavado el establecimiento.

El fuego comenzó por el sótano del hotel y pronto se alzaban las llamas a gran altura y asaltaban los edificios colindantes impulsadas por el fuerte viento del Norte.

Se sabe que han muerto seis personas en el hotel y se hacen pesquisas por descubrir si otras treinta están bajo las ruinas o pudieron escapar. El edificio tenía cuatro pisos.

### No era Evelyn Nesbit

NEW YORK.—Por varios días se creyó que el ca'áver de una mujer que fué hallado en el río Potomac, cerca de Washington, era el de Evelyn Nesbit, la famosa matadora del arquitecto Stanford White y ex-esposa de Harry Thaw, millonario. Pero ayer fué descubierto el error. Evelyn Nesbit vive aquí en una habitación de una casa de la calle 52 Oeste. Evelyn trató de envenenarse hace unos meses, por dificultades económicas, y por eso se dió crédito a la versión de su muerte. La mujer ahogada se parecía mucho a ella. Además había desaparecido de los lugares que acostumbraba frecuentar últimamente en esta ciudad.

### Pestallaci mata a tres con dos pistolas

GINEBRA.—Bautista Pestallaci se volvió loco repentinamente en la linda ciudad

de Bellinzona, junto al lago Mayor, Suiza, y salió a la calle armado con dos pistolas automáticas diciendo que iba a cazar animales mayores.

En efecto, con sus pistolas Pestallaci se dirigió a la Estación del Ferrocarril, donde había un grupo de gente esperando el tren, y como si se enfrentara contra una manada de búfalos, comenzó a disparar resuelta y serenamente, apuntando con cuidado.

Mató a los hermanos Bronzini, vecinos muy estimados de Bellinzona y mató a un turista desprevenido.

Naturalmente, todo el mundo corrió, y en dos minutos estaba la estación desierta. Entonces el loco salió en persecución de otras piezas de caza mayor, y logró derribar a diez. Iba por la calle deslizándose con felina presteza y en cuanto divisaba a un transeunte, se acostaba y le apuntaba bien el cañón, disparando con una puntería diabólica. Uno de los heridos murió poco después. Pestallaci entró luego en un restaurant y derribó a tiros a dos mujeres.

Al fin se armó un grupo de personas y se dispuso a cazar al cazador. Pestallaci se colocó entonces a la defensiva y eludió hábilmente la persecución de los otros. Ya no le quedaba más que una pistola. Al fin con ella se mató. Sus perseguidores lo encontraron muerto.

### Francia lanza amenazas duras

PARIS.—El Embajador francés Berlin ha comunicado al Presidente Wirth, que si no castiga del todo a los asaltantes alemanes de Petersdorf, el Gobierno de Francia tomará medidas adecuadas.

ta, que han seguido en general todos nuestros gobiernos», de apelar al crédito para salvar nuestros presupuestos.

La política que sugiere es la que siempre ha deseado el país: poner orden en nuestros gastos y luego atender preferentemente al servicio de intereses y amortización de nuestra deuda.

No se puede aspirar a otra cosa más que a eso: orden y economía. Pero la economía no debe implicar el sacrificio de ninguno de los servicios públicos. Por eso lamentamos la que se hace en el Ramo de Instrucción pública. Y lo lamentamos porque no nos cansaremos de pensar que la escuela es la verdadera política de esta nación: la escuela es nuestra única fuerza moral; lo que hayamos conquistado de ideas, de espíritu público, el convencimiento de que la República es una aspiración del ciudadano, es obra realizada por la escuela.

En los ramos de Guerra y Policía se han introducido economías importantes. Nos encontramos siempre delante del mismo propósito. Sin embargo, creemos que en este capítulo la cuestión no es meramente de economía, sino de organización. Mientras no sea posible dar a esos servicios una organización nueva, tampoco será posible pensar en reducciones de gastos. Pensamos que nuestro sistema de cuartel es algo anticuado y que necesitamos instituciones de vigilancia más modernas. El cuartel seguirá sirviendo para que ciertos inquietos espíritus mantengan la pretensión de creer que un golpe de armas es el único remedio contra un gobierno censurable. Y, tal vez demasiado idealistas, nosotros seguiremos creyendo que nuestra democracia no se perfecciona sino por la obra lenta y sostenida de las instituciones civiles.

Las fuerzas aliadas han restablecido el orden en aquella ciudad y su comarca, comprendida en el distrito de Gleiwitz. Han sido descubiertos 300 fusiles y varias ametralladoras en Koeniglichehutte. Continúan los registros en la Sillesia. Hay indicios de que los irregulares alemanes quieren de nuevo la guerra con los polacos.

### La deuda aliada con los Estados Unidos

WASHINGTON.—El gobierno de los Estados Unidos iniciará negociaciones, en breve, con los gobiernos aliados de Europa para la refundición de la deuda de 11 mil millones de dólares.

### Pío XI le da una satisfacción a O'Connell

ROMA.—El Papa Pío XI le dijo ayer al Cardenal O'Connell americano, que a pesar de apresurarse mucho, no llegó a tiempo al Cónclave, que él sentía mucho que la Constitución papal hubiera impedido la prolongación del Cónclave para dar tiempo a que el Prelado de América tomara parte en la elección. Pío XI le dijo al Arzobispo de Boston que todos los cardenales deseaban demorar la votación final para que el americano participara en ella, pero que no fué posible prolongar más el Cónclave.

Se cree que en el primer consistorio que celebre Pío XI se reformará la constitución, de modo que se pueda esperar a que lleguen todos los cardenales a Roma para el Cónclave. Ahora sólo hay 10 días de plazo.

### Se hará un cambio en el Vaticano

ROMA.—En los círculos del Vaticano se cree que el Papa Pío XI hará que se cambie la constitución pontifical de modo que haya en el futuro más tiempo entre la muerte de un Papa y la elección del sucesor, a fin de que no ocurra más el caso de que lleguen tarde los prelados de América.

Se teme que en los Estados Unidos se tome como un desaire el caso de O'Connell y se crea que los cardenales italianos quieren mantener la supremacía por ese medio de entorpecer la concurrencia de los cardenales de los países lejanos.

### Huelga general de mineros en Bélgica

FRAGA, Checoeslavia.—En el día de hoy ha sido declarada una huelga general de los obreros mineros en toda Checoeslavia.

### Rusia entregará a los belgas sus propiedades

BRUSELAS.—La misión comercial rusa, invitada a Bruselas por los manufactureros belgas que tienen grandes intereses en Rusia, ha propuesto a estos manufactureros que vuelvan a tomar posesión de sus propiedades.

Los manufactureros belgas propusieron como condición para reanudar sus operaciones en Rusia, el completo restablecimiento de los derechos de propiedad, la supresión de los tribunales extraordinarios, garantías para los valores belgas que vuelvan a Rusia, indemnizaciones por daños a sus fábricas y reconocimiento de las deudas.

# La Asamblea de Cafetaleros ayer en Heredia

## Don Andrés Venegas ataca la Cámara de Agricultura

Como estaba anunciada, ayer a la una de la tarde se verificó la asamblea de cafetaleros en la Sala Magna de la Escuela Normal de Heredia, a iniciativa del Licdo. don Andrés Venegas.

A ella asistieron al rededor de 200 personas en su mayor parte cafetaleros de esta capital y de Heredia. Asistieron también el señor Presidente de la República, el señor Ministro de Fomento, el Licdo. Venegas, don Omar Dengo, Licdo. don Marco Tulio Fonseca, don Luis Felipe González, don Manuel Benavides, don Pedro Dobles, don Florentino Castro, don Enrique Jiménez Núñez, don Luis R. Flores, don Tranquilino Torres, don Tranquilino Sáenz, don Juvenal Fonseca y otras personas más.

### Habla el Licenciado Venegas

Abierta la sesión hizo uso de la palabra el Licenciado don Andrés Venegas, quien manifestó que los motivos que lo habían guiado a llevar a cabo esta reunión, eran los de ver cómo se asociaban convenientemente los productores para una mejor inteligencia entre todos. Una vez asociados, no se sujetarían a los deseos de los beneficiadores que crearán necesario acuerparse para tratar de potencia a potencia, puesto que ellos, los productores, merecerían igual respeto que los beneficiadores; éstos se quejan de sus negocios, sabiendo él que son muy buenos; haciendo pingües ganancias a expensas de los productores; que sabía que el año pasado había habido beneficiado que tuvo una ganancia de cien mil y descientos mil colones; que don Chepe Esquivel le había manifestado de que el negocio de café era magnífico; que el año pasado el café lo pagaron a \$34.00, cuando don Ernesto González lo pagó a \$47.00, lo cual hizo que los productores tuvieran dos ganancias: la legítima y la adicional y que no todos los productores habían procedido como procedió el señor González, quienes se limitaban a ganar poco en estos negocios; que los beneficiadores lo que perdían en veinte años se lo desquitaban en uno y que estas gentes jugaban siempre con el dado fiera.

### Llama a la Cámara de Agricultura jesuita.

Se refirió el Licdo. Venegas a la Cámara de Agricultura, a la que llamó *Cámara Jesuita*; que ésta explotaba lindamente a los productores y que fijaba los precios a su gusto; que siendo así no había ninguna competencia puesto que ella monopolizaba el precio del café.

Habló de un negocio en Estados Unidos, llamado de los «trozos», que era un verdadero monopolio de la carne, parecido a éste del café y que el Gobierno se vió obligado a suprimir esos sindicatos, puesto que oprimían al pueblo.

### "Lo que hacen los beneficiadores es robar".

Manifestó el Licdo. Venegas que los beneficiadores lo que hacían era robarles y trajo esta comparación: si el café está a \$50.00 y los señores beneficiadores les da la gana pagarlo a \$40.00 les han robado \$10.00 por fanega; y que en trescientas mil fanegas robaban tres millones de colones. Pidió al Gobierno que exigiera a los consules el precio del grano en el exterior y que estos precios fueran publicados en «La Gaceta»; que se prohibieran las contribuciones porque esto era un robo; que para fijar el precio al café, se haga entre productores y beneficiadores y con la aprobación del Gobierno; que se consiguiera con el Banco Internacional dinero a un interés módico con prenda agraria del capital y terminó excitando al Presidente de la R. pública para que continuara la obra progresista en favor del café que dió comienzo don Braulio Carrillo, a quien se le cubría coronas con hojas de laurel y a don Julio con hojas de café.

### Habla don Enrique Jiménez Núñez.

Se refirió don Enrique a la cooperación universal, sus beneficios e importancia y estuvo de acuerdo con que los productores llegaran a un acuerdo.

## El Sr. Presidente de la República, don Julio Acosta, hace muy importantes declaraciones

### INCIDENTE FONSECA - VENEGAS

#### Pide el Licenciado Fonseca sea abolido el impuesto del café.

El Licenciado don Marco Tulio Fonseca hizo uso de la palabra, manifestando que no creía conveniente quitar a nuestros consules; que se debía pedir al Gobierno quitar el impuesto que pesa sobre la exportación del café y el establecimiento de las cajas rurales; pidió además la ayuda del Estado, por medio del Banco Internacional que tiene en caja tres millones de colones y que estando bien con la Directiva de dicho Banco, se podía conseguir dinero para apoyar a los cafetaleros.

#### Se propone el nombramiento de una Directiva.

Don Tranquilino Sáenz tomó parte

en la discusión, declarando que estaba de acuerdo con la cooperativa y que se nombrará una Directiva permanente que los tuviera al tanto de los negocios.

#### Habla don Julio.—Declaraciones que hizo.

El señor Presidente de la República habló luego, manifestando que él, por desgracia, no era agricultor, cosa que mucho lamentaba; que la agricultura era la profesión más noble; que los agricultores vivían en un ambiente de fraternidad humana, como él desearía viviera todo el pueblo de Costa Rica; que deploraría el que estos entusiasmos pasaran pronto y recomendó tener paciencia. Refiriéndose a lo dicho por el

Licenciado Fonseca, dijo que todo lo que se hablaba en una asamblea, como está de los cafetaleros, era muy fácil, pero que en la práctica no resultaba. Dijo que los cuatro consules que el Gobierno tenía, eran pagados miserablemente y blanco los pobres, tanto del Congreso como de la prensa y de los politiqueros de oficio. Que el país no tenía un Cuerpo Consular como debía tenerlo, pero que el pueblo de Costa Rica no lo aceptaba y le hacía, antes bien, mala atmósfera; que a un Cónsul extranjero sin sueldo, nada se le podría exigir; que los Cónsules no eran un lujo como se creía, y que la opinión pública no estuviera con ellos. Habló de los sueldos mezquinos que ellos devengaban, teniendo que vivir en los barrios bajos y en pésimas condiciones pecuniarias.

### Si se suprime el impuesto del café, se acaba la República.

El impuesto sobre el café, dijo don Julio, no era posible suprimirlo, porque era una buena entrada para el Estado; y que si se suprimía dicho impuesto se acababa la República.

Que Costa Rica tenía una deuda de cien millones y que fuera ésta o no justa, habría que pagarla, puez de lo contrario tendríamos un agente extranjero fiscalizando nuestros intereses; estos cien millones de deuda había que pagarlos y quería que el país le radique cómo hacia para pagarlos, declaró don Julio de que a él le interesaba la cuestión de los cafetaleros, porque, como Presidente de la República, estaba con la opinión pública. Yo—como Presidente—dijo, debo ser el fiel de la balanza entre productores y beneficiadores, porque todos tienen razón.

### Vivimos en un verdadero paraíso. Nuestros presidentes han sido una bendición

En Costa Rica, manifestó don Julio, hay una santa democracia y a ello se refirió largamente; que esta era una República *soviets*, donde se hacía una vida puramente municipal. Sé, dijo, que los beneficiadores han tenido sus pérdidas, que el año pasado las tuvieron don Gabriel Vargas, don Florentino Castro y don Fabián Esquivel.

Que Costa Rica es un verdadero paraíso y que todos los gobiernos que había tenido fueron una bendición; que los presidentes no habían robado, siendo esto una exageración; que en el Poder siempre han habido hombres honrados a carta cabal, que sólo dos presidentes ha habido que él cree fueron malos, Tinoco por pícaro y él—don Julio—por obscuro!

Y declaró que él había llegado al poder por un capricho del país e hizo otras declaraciones políticas, metiendo en la danza a don Máximo, a los extranjeros que se maravillaban de nuestra tierra y se refirió a la cooperativa.

### Habla de nuevo el Lic. Venegas

Nuevamente toma la palabra el Lic. Venegas, quien dijo que él veía un defecto en los impuestos, porque éstos debían establecerse según las ganancias que se tuvieran; que don Julio y él, a pesar de las condiciones en que ambos se encontraban, se trataban de igual a igual y que por esto se permitía decirle que, había notado que él le hacía el lado a los beneficiadores. Concluyó manifestando que don Julio era una alma blanca y propuso luego el nombramiento de una Junta Directiva, que fué aprobada, y que es la siguiente:

Señores Manuel Benavides, Santiago Rodríguez, Lic. Juan Rafael Arias, Lic. Ernesto González, Macedonio Benavides, Pedro Dobles, José Manuel Peralta, Tranquilino Sáenz, Marcelino Vargas Ch., Juan Villalobos B., Felipe Fonseca, Cirilo Salas, Doctor Santiago Baudrit, Juan de Jesús González, Florencio Garita, Juan Vargas y Fulgencio Villalobos.

### Mucho lirismo y total nada. Habla el Diputado Fonseca.

Hizo uso de la palabra el diputado don Juvenal Fonseca, manifestando que en la reunión se había hablado mucho de lirismo, de vuelos de ángeles y nada del café; que él no aceptaba eso de llamar ladrones a los beneficiadores; que si se iba a entrar en un arreglo con los beneficiadores, debía ser por la vía diplomática. Muchos chascarrillos, mucha literatura y total, nada dijo. Manifestó que él cree que la situación del país es muy distinta como la cree don Julio, y pide al Lic. Venegas retire la palabra de «ladrones».

### Venegas rectifica. Termina la Asamblea.

El Lic. Venegas retiró solemnemente lo de «ladrones» y dijo que él lo que quiso decir fué que los beneficiadores hacían un buen negocio.

Y terminó la reunión de cafetaleros, manifestando el diputado Benavides que no permitirían que el café lo pagaran a menos de \$50.00, puesto que don Julio Sánchez le había prometido no pagarlo a menos de \$50.00.

### Llega a esta capital el Sr. Gobernador de Pensylvania

Ayer llegó a esta capital el señor Gobernador de Pensylvania Mr. C. Sprol y su señora esposa, se hospedan en el Hotel Francés.

Viaja este prestigiado político en viaje de recreo.

El Gobierno ha ordenado que se le dispensen todos los honores del caso. Anoche la Banda Militar le dió una retreta frente al hotel donde se hospeda, la que resultó muy lucida.

LA PRENSA le presenta su respetuoso saludo a los honorables ciudadanos estadounidenses y desea que su estadía en esta capital sea muy feliz.

### Becas mexicanas

Hoy a las 15 horas se reunirá en la Biblioteca Nacional el Consejo que adjudicará las becas mexicanas.

Entre los interesados hay gran empeño por conocer del resultado de esta sesión, en la cual se adjudicarán las últimas becas.

Los aspirantes a las becas están en idas y venidas.

Mañana informaremos a nuestros lectores del resultado.

### Mercado de café

Detalles de ventas de Café de Costa Rica efectuadas por los señores Arbuthnot, Latham y C. Ltd., de Londres durante la semana que terminó el día 25 de febrero de 1922.

Cantidad vendida 3.200 quintales ingleses. Termino medio de precio de venta (precio bruto por quintal inglés de 112 libras): 108 chelines. Estado del mercado más firme.

Embarcado a Londres hasta la fecha: 75.000 sacos.

LYON HRNOS. y C. Sucs.

## Los E. E. U. U. no podrán influir en la política del mundo

### Atentado contra algunos miembros de la comitiva del Príncipe de Gales

#### Landrú, el asesino de mujeres, fue guillotinado el sábado

WASHINGTON.—Se dice que el Presidente Harding ha tomado una resolución franca contra las medidas políticas que el Congreso adopte respecto al tratado de las cuatro potencias del Pacífico. Se entiende que la actitud de la Casa Blanca es la de que si el Gobierno no puede hacer nada para promover la buena inteligencia entre las naciones y traerlas a un acuerdo sin que sus actos sean controlados por el Congreso, los Estados Unidos se hallarán en una pobre situación para realizar algo en la política del mundo.

LONDRES.—La noticia del atentado contra varios miembros de la comitiva del Príncipe de Gales que tuvo lugar mien-

tras se dirigían de Delhi a Puttala en la India, se supo en Londres gracias al *Corresponsal en Puttala del "London Times"*. Ninguno de los personajes reales fue herido y se hacen investigaciones por la policía.

PARIS.—Henry Landru, el barba azul de Gambais, fue guillotinado en Versalles en la madrugada del sábado. El Presidente Millerand no quiso conmutar la sentencia de muerte.

WASHINGTON.—El Departamento de Guerra urge la promulgación de una ley para distribuir el personal de oficiales entre los diferentes grados del ejército. Weeks y el General Pershing, se dice, que han estado discutiendo el asunto con el Comité militar del Senado. La ley propuesta por el último recomienda que se fije la fuerza pública de doce mil hombres en sustitución del máximo actual de 17.000.

PARIS.—El periódico de esta capital "Le Temps" anuncia hoy que el Gobierno alemán ha cumplido el tercer pago decenal de 31 millones de marcos de oro, acordado en la Conferencia de Cannes como temporal de reparaciones hasta que en la Conferencia de Génova se decida en definitiva cuál ha de ser el status económico futuro de Europa en especial de Alemania con respecto a los aliados.

"Le Temps", que es el órgano semi-oficial del Gobierno francés, había autorizado.

PROVIDENCE, R. I.—Un autógrafo de Cristóbal Colón y un manuscrito de Colón, que se dice son los únicos en los Estados Unidos, se encuentran en una biblioteca de 26.000 volúmenes, propiedad de la Universidad de Brown.

El autógrafo fué descubierto en un volumen de la «Spera Mundi» de Sachobusco, publicado en 1478. El manuscrito es una petición dirigida a los Reyes Católicos y fué dictada en la isla Hispaniola en 1494. La colección contiene también una carta escrita por Colón en Roma, en 1493, que consta de ocho páginas. La carta ha sido encuadrada, habiendo costado la encuadración \$2,000.

#### EBANISTERIA

Arturo Zúñiga S. & Hnos.

SE VENDEN MUEBLES a precios reducidos, especial en camas desde \$25-00 en adelante.

50 varas al Oeste de «El Pelayo».

#### De Puntarenas

En la mañana de hoy (6 h.) se efectuó la boda de los jóvenes Luis Magin Alvarado y Deogracía Zeledón.

Apadrinaron la unión matrimonial don José Manuel Acevedo con la señora Mercedes Molina, don Héctor Esquivel con la señora Aurora Villafañe. La fiesta se celebró entre familia. Hubo brindis y café, y todo se deslizo imperando el mayor orden y demostraciones de confraternidad.

—Se encuentra en ésta el general Monge—se nos asegura—estudiando la forma de suprimir una Sección de Policía de esta plaza.

CORRESPONSAL VERANEANTE

## EDICIONES RENOVACION

Se ha puesto a la venta el último cuaderno, titulado:

# PEQUEÑO IDEARIO

Original del pensador español ANGEL GANIVET

Selección de don Elías Jiménez Rojas

Solicítelo en las librerías - Precio: 50 céntimos

# La importante Asamblea de Ayer

## Más de mil quinientos ciudadanos se reúnen

### Juran cumplir la Huelga del Inquilinato

Tal y como se anunció en hoja volante, ayer se llevó a efecto la Asamblea en la Plaza de la Merced.

Desde las dos de la tarde comenzó a llegar elemento entusiasta y activo dentro de esa huelga que se va a llevar a cabo. Hacía un tiempo malo y se suponía que iba a llover. Momentos después fué cambiando y el entusiasmo entonces fué mayor.

#### La tribuna

De una cafetería vecina se trajo una mesa y la instalaron a la par del foco que está en el centro de la plaza para que sirviera de tribuna a los que estaban designados para hacer uso de la palabra.

#### Pocas fuerzas de policía

En honor a la verdad debemos confesar que muy al contrario de otras ocasiones, la fuerza de policía enviada para velar por el orden fué bien poca y ésta no hizo alarde en ninguna forma de ir armada; reinó el orden más absoluto.

#### Los que hicieron uso de la palabra

Por su orden, hicieron uso de la palabra, los señores siguientes: Ricardo Henríquez, Juan Rafael Pérez, Víctor Umaña, Octavio Montero, Miguel A. Herrera, un señor Soto, de la Federación de Alajuela; un señor Chinchilla,

de Cartago; Ginés Sáchez, Jesús Pérez, Alberto Cortés y Manuel Chaves Brenes.

Todos más o menos estuvieron oportunos y no hubo incidente que lamentar.

#### Un juramento

Uno de los miembros del Comité Ejecutivo de la Confederación, en nombre de ésta, interrogó a la asamblea en la siguiente forma: *¿Juráis cumplir con la huelga del inquilinato?* — *¡Sí, juramos!* — contestó unánime la asamblea y levantó la mano.

Este acto fué muy imponente.

#### Un Manifiesto

Notamos en los manifestantes un número bien crecido de mujeres.

También había elementos de distintas clases sociales, que salieron bien impresionados del orden que se demostró en aquel acto que por ser de protesta, era de suponer que hubiera algún abuso. No fué así y esto recomienda a la Confederación.

A las cuatro y media de la tarde se disolvió la asamblea y hoy será distribuido un Manifiesto al país, según se nos informó.

Insistimos en que los Poderes Públicos se preocupen por resolver cuanto antes este problema de la carestía de casas, que ya es una honda preocupación en las masas.

# Se incluye una partida para Escuela de Adultos

Siempre hemos estado por la creación de Escuelas Nocturnas, sobre todo en aquellos lugares donde—por el ambiente de ignorancia en el que se agita el individuo—más crímenes se cometen.

El día en que hasta en el más apartado rincón del país y a la par de nuestras escuelas ya existentes, se implanten las Escuelas Nocturnas, se habrá dado un paso importante, el más importante quizá, hacia la salvación de hombres hoy inferiorizados por falta de una bien cimentada cultura.

Es innegable que en muchos de nuestros pueblos existen influencias mortíferas, fuerzas retrógradas, ideas que nos quedan de las civilizaciones pasadas como trastos inútiles y que es necesario desterrar del todo por medio de la instrucción de las masas, de la educación del pueblo.

Por el momento estas escuelas son para los artesanos y la partida incluida en el Presupuesto es de ₡ 2,000.00 mensuales.

RECUERDE Ud. nuestro servicio profesional en el **DES-PACHO DE RECETAS.**

**Farmacia Grillo**  
50 varas al Norte del Mercado

## Próximo regreso del Dr. Odio

Por informes fidedignos sabemos que en breve llegará al país el doctor don Gustavo Odio, hijo del caballero y conocido industrial don Prudencio Odio.

El doctor Odio adquirió su título en París, e hizo fuera de los corrientes estudios de Medicina y Cirujía, un curso aparte de obstetricia; ahora últimamente, por encargo de nuestro Gobierno, hizo un estudio especializado del Radium, para instalarlo debidamente en el Hospital de San Juan de Dios, sección que estará a cargo de dicho doctor. El señor Odio estuvo desde estudiante en los hospitales de sangre que se instalaron en París cuando la Guerra Europea y allí practicó delicadas operaciones quirúrgicas que le valieron especial mención de sus profesores.

Así pues en breve tendremos la oportunidad de estrechar la mano de este joven y aventajado doctor que desde que fué estudiante en nuestros colegios, demostró su talento y amor al estudio.

Nos alegramos que haya coronado con éxito la carrera de medicina y cirugía.

## Hotel Bolívar

Alimentación Esmerada  
Cuartos para matrimonios y hombres solos  
Cien varas al Norte del Mercado

## Tipos de cambio

4 3 5

New York.....	435 %
Londres.....	386 %
París.....	199 %
España.....	350 %
Italia.....	115 %
Suiza.....	428 %
Bélgica.....	191 %
Hamburgo 0.58 cts. oro am.	

Amsterdam 38 cts. oro am.  
San José, 27 de Febrero de 1922.

**SE VENDE**  
**la Cafetería Central**  
situada 75 varas al Este de la Botica Oriental.  
**Allí mismo se darán informes**

## Hoy en el Morazán

PROGRAMA de la retreta que dará esta noche la Banda Militar a las 20 h. en el Parque de Morazán.  
1. Cleopatra, marcha triunfal, Mancinelli.—2. Los Dragones de Villars, abertura, Maillart.—3. Mi Baby Arms, fox trot, Tierney.—4. Mireya, fantasía, Gounod.—5. Los Pirineos, vals, Witman.

San José, febrero 27 de 1922.

El Director, César A. Nieto.

# Panaderos! Acabo de recibir

LA FAMOSA HARINA MARCA **EL GREMIO**

Y ADEMAS LAS SIGUIENTES

**CAPITANA - ANITA - ESTRELLA**

Las vendo a precios que no admiten competencia.

APARTADO 480 **Antonio Urbano G.** TELEFONO 157

# Gacetín Diario

En Turrúcares, del cantón de Alajuela, se concedió permiso para celebrar tres turnos a beneficio de la ermita.

—Fue suprimida la Agencia de Licores establecida en Filadelfia del cantón de Carrillo por no producir lo necesario.

—Le fué rebajada la décima parte de su condena al reo Lidio Fallas Campos, por haber demostrado buena conducta.

—Le fué conmutada por multa, la pena impuesta al reo Moisés Delgado Elizondo; la multa asciende a ciento treinta colones.

—Las escuelas primarias abrieron hoy la matrícula y el curso lectivo comenzará el seis de marzo sin falta.

Lo avisamos a los padres de familia.

—La Escuela Normal abrió su curso para las becas vacantes que son dos por cada provincia, excepto Guanacaste que son tres.

—No habrá matrícula en el Colegio de Señoritas para el Primer Año Normal; así lo avisa la Secretaria de Instrucción Pública.

—Ayer salió publicado en el «Diario Oficial» el dictamen del Presupuesto que en breve ha de regir. Trae algunas supresiones.

—A las nueve horas del 6 de marzo próximo, se rematarán algunas patentes de licores del cantón de Grecia y sus distritos; estas patentes no tuvieron postores la otra vez: Centro 2, Santa Gertrudis 3, Sarchí Norte 4, San Roque 2, Los Angeles 1, Tacares 1, San Jerónimo 2, Río Cuarto 1, Upala 1.

## Azúcar de Familia de Juan Viñas

Primera - Segunda - Tercera  
**PIDANOS PRECIOS**

Agentes Generales en COSTA RICA: **Costa Rica Commission Co.**  
SAN JOSE DE COSTA RICA

## La Sociedad al día

### VIAJEROS

De Tres Ríos regresó la señorita Mercedes López Borbón.

—De Heredia don Rafael Roig.

—De Echeverría, don Enrique Echeverría.

La señorita Betty Brealey veranea en Sáchez.

—Regresó al país Mr. G. Chittenden.

—Fray Dionisio de Llorens salió para México.

—Salió para Heredia don Moisés Guido Matamoros.

—Del Llano llegó don Teodoro Picado.

—Ayer estuvo en Heredia el señor don Federico Jiménez O'Farril.

### Del Congreso

Como lo hemos anunciado, hoy a las quince horas se reanudarán las sesiones extraordinarias del Congreso en las que se conocerá del Dictamen de la Comisión de Hacienda sobre el Proyecto del Presupuesto.

La sesión de hoy promete resultar muy interesante.

### Nevera para cantina

Se desea comprar una nevera para cantina de tamaño regular. Informes en LA PRENSA.

### A nuestros AGENTES

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 30 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

### Ediciones Renovación

SI DESEA Ud. COMPRAR EL CUADERNO

#### PEQUENO IDEARIO

del genial escritor español ANGEL GANIVET está a la venta en las siguientes Agencias:

EN SAN JOSE:

- Librería Tormo — Bazar Costa Rica
- Librería Alsina — Librería Exprés
- Librería Trejos
- Librería Falcó & Borrásé

- LIMON: Domingo Merino
- CARTAGO: Imprinta Bonilla
- ALAJUELA: Tito Libio Solera
- HEREDIA: Chaverri Hermanos
- PUNTARENAS: Ulpiano Fonseca
- SAN RAMON: Acosta Hermanos
- SANTO DOMINGO: Antonio Zúñiga
- SANTA MARIA DOTA: Isaac Arias B.
- NARANJO: Juan R. González
- OROTINA: Luis Rubio Guerrero
- SIQUIRRES: P. Valdelomar
- LA SIERRA: Moisés Ramos
- VILLA COLON: Celso Chavarría
- SANTA ANA: Juan Méndez Chaves
- MORAVIA: Demetrio Cordero
- LIBERIA: Alberto Cortés
- JUAN VIÑAS: Alfredo Portugués
- TURRIALBA: Jaime María
- MATINA: Adán Jenkins
- SANTA BARBARA: Roberto Murillo

### LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

EXITO SIN PRECEDENTES

en la moderna producción editorial española

TOMOS PUBLICADOS A ₡ 1-25  
Heine :: Leopardi :: Shelley  
Shakespeare :: Victor Hugo :: Verlaine  
Wordsworth :: Teixeira de Pascoas

# 884

es el número del Teléfono de LA PRENSA

## SE VENDE

Un lote que mide 15 varas de frente por 50 varas de fondo, situado en la Avenida Central, 50 varas al Oeste de «La Proveedora», donde estuvo el Almacén de los señores Bedout, Córdoba & Co. — Magnífico punto comercial.

**TOMAS FERNANDEZ & Hno.**  
Apartado 614 — SAN JOSE — Teléfono 198

## OCTAVIO A. FAYAD COMERCIANTE IMPORTADOR

Acaba de recibir un completo surtido de MEDIAS PARA HOMBRES, SEÑORAS Y NIÑOS, de ₡ 6.00 para arriba la docena.

Además las CAJAS DE CAUDALES marca «THE MOSLER SAFE Co.» También obreca RELOJES DESPERTADORES a precios baratísimos.

LOCAL: 50 varas al Norte de la Botica Oriental

## El Informe de la Comisión de Hacienda A los unionistas de Centro América

### Explicación que debe dar el Ministro del ramo

La Comisión de Hacienda dió ya su informe con respecto al proyecto de Presupuesto gubernativo para el corriente año. De este informe copiamos:

«No dudamos que el Ministerio de Hacienda sabrá explicar oportuna y airoosamente, el por qué de los gastos fuera de presupuesto y el aumento de la deuda pública, que en junto forman un total de ₡ 5,312,280,96».

De los cuadros anteriores sacará en limpio los señores diputados, que no es muy envidiable la situación del Tesoro Público; que no podríamos aceptar nosotros la fórmula propuesta por el Poder Ejecutivo para continuar en 1922 el desbarajuste económico del año pasado, y que urge, pero con una urgencia que raya en apremio, la reorganización de nuestra Hacienda.

«Si continuamos por el camino que lleva el Gobierno, no muy tardado caeremos en el precipicio del descrédito y de la bancarrota. Asusta contemplar cómo va creciendo nuestra deuda pública en progresión geométrica, sin que se haga el menor esfuerzo para evitarlo. El año pasado nos pidió el Ejecutivo ₡ 6,000,000,00 para el servicio de la misma y en el año 1922 nos pide ₡ 8,500,000,00 o sea la mitad de las entradas».

Tiene, pues, el señor Ministro la palabra.

El Departamento de Estado del Gobierno de los Estados Unidos ha anunciado hoy a la prensa que el Sr. Roy T. Davis ha sido nombrado Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de los Estados Unidos para Costa Rica.

El señor Davis estaba nombrado con el mismo rango diplomático para representar a su país en Guatemala, y el hecho de que estas credenciales hayan sido canceladas por el Excelentísimo señor Presidente de los Estados Unidos no puede interpretarse más que como una prueba definitiva de que su gobierno no intenta reconocer al actual gobierno de facto de Guatemala que contra toda ley se ha adueñado de los poderes públicos.

Este hecho desvanece las últimas esperanzas que tales hombres podrían abrigar de que sus actos fueran sancionados por el reconocimiento internacional, ya que nunca lo serán por el pueblo cuyos derechos violaron tan audazmente en la noche del cinco de Diciembre, de triste memoria para todos los centroamericanos.

JULIO BIANCHI,  
Ministro de Guatemala.

Washington, D. C. Febrero 7 de 1922.

**VERME-OL**  
MATA LAS LOMBRICES  
SABE A YERBABUENA  
Botica Oriental

Anúnciese a LA PRENSA

## La España Martínez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos

**ALMACEN DE ABARROTOS**

Venta al por Mayor — Lado Norte del Mercado

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

# Un poco de Charla

Estos tiempos no son tan halagadores que digamos. Por todas partes se oyen lamentos, quejas, debido todo a la aguda crisis que nos azota despiadadamente.

Ya la pobre patria no da para vivir, dicen por ahí ciertos individuos que añoran en tiempos mejores, cuando se podía comer con cincuenta céntimos al día, la ropa estaba baratísima, el calzado regalado y con poca cosa se pagaba el alquiler de la casa. ¡Y vaya usted a hacer lo mismo hoy! Si almorzamos no comemos y si comemos no almorzamos; al calzado se le manda a poner medias zuevas y tacones y a remendar cada vez que nos vemos con los dedos de fuera; vestimos caras y malísimas telas, habitamos miserables buhardillas de las que nos arrojan con trastes y todo, si no pagamos con puntualidad el alquiler y en una palabra, no encontramos qué camino tomar.

Y como sin estómago no se puede vivir, tenemos que callar al intransigente con plátanos por lo menos y mearse las uno bonito para conseguir lo que más nos hace falta. De aquí, caro lector, todas esas «fieras» que ahora andan sueltas por esas calles del diablo, sableando a todo aquel que encuentran a su paso o halagando el oído a nuestros «alegres y confiados» campesinos con la «guitarra».

Este es el instrumento que está hoy por hoy, y gracias sean dadas a nues-

tra apremiante situación, por sobre todos los demás instrumentos de cuerda y de viento. ¡Qué violín, acordeón, clarinete ni laúd de mi abuela! La guitarra, señores, la guitarra es el instrumento predilecto y el que más «mergollina» deja. Y si no, ahí están los muchachos de Pinaud para que me desmientan.

Decía, pues, que estamos pasando por las del hilo azul que de continuar como vamos, llegará el día en que se nos dejará desnudos en mitad de la calle, para correr con nuestros trapos a empeñarlos a casa del «viejo de los libros». ¿Nosotros en traje de Adán? Imposible! Y para evitarnos tamaña barbaridad, para no vernos con nuestras pobres y flacas carnes al descubierto, tendremos que armarlos hasta los dientes y emprenderla a tiros con el primero que se nos presente con intenciones no santas.

¡Dichosa edad, y siglos dichosos aquellos a quienes los antiguos pusieron nombre de dorados!... No había el fraude, el engaño ni la malicia mezclándose con la verdad y llaneza. Y ahora, en estos nuestros detestables tiempos de robos a pleno día, de asaltos en des poblado, de crímenes y calamidades mil, no tiene uno seguros ni los pantalones.

Oh!, témporal...

KASABAL

TIENDA de ZAPATERIA de Alberto Carboni

La que vende MAS BARATO — La que trabaja con más gusto y elegancia — Gran surtido de calzado para niños a PRECIOS SUMAMENTE BAJOS.

200 vs. al Norte de la Botica Oriental

Colaboración

## La huelga es un derecho natural

La huelga es un derecho natural; es la defensa natural del hombre; ha existido aun antes que el estado mismo y constituye un derecho que no puede ser anulado por ninguna sociedad, ha dicho el Cardenal O'Connell de Boston, en una carta-pastoral de reciente fecha.

El razonamiento de este eminente eclesiástico está de común acuerdo con la justicia y la razón.

Es un derecho natural del hombre el dar o negar su labor, su trabajo, dice el Cardenal. Es la defensa del hombre contra la injuria y la opresión. «El negar su concurso en defensa natural, es un derecho natural».

Salvo el sentido figurado una huelga no es una guerra, pero como la guerra debe considerarse como último recurso.

El Estado tiene el derecho de reprimir una guerra civil, pero una huelga nunca podría ser una guerra civil. Algunas veces, incidentalmente a la huelga, aunque innecesarias y deploradas sinceramente por los verdaderos amigos del trabajo, ocurre el desorden, la intimidación, la violencia y el motín. Una huelga en sí misma no implica la alteración de la paz.

Huelgas son decretadas más frecuentemente por la negativa de un justo salario que por cualquier otro motivo. Si los patronos reconocieran el derecho del hombre a un salario justo, sería un gran paso dado en el sendero del progreso hacia la paz industrial.

Hay mucho en qué prosperar en este privilegiado país nuestro.

Es deber del Estado mantener constantemente la disciplina pero esto no acusa el derecho de prohibir una huelga justa.

Los males y abusos del presente sistema industrial nunca podrán ser debidamente deplorados. El distanciamiento entre el patrón y el obrero, la concentración de la riqueza en las manos de unos cuantos y la opresión del pobre trabajador, son abusos que aunque no universales son demasiados comunes. Historias de ganancias escandalosas y salarios miserables, de inconsideradas suspensiones de empleo o de inhumano desprecio del trabajo, son una gran desgracia para nuestro país democrático.

No debemos ver el trabajo meramente como un gasto hecho para pagar la fuerza del músculo o la energía intelectual o como una comodidad que puede ser comprada o vendida. Allí hay un elemento moral que debe ser considerado. El hombre no es una máquina irresponsable e insensible.

Los inquilinos tendrán también que defenderse del fuerte peso que ya se hace insostenible, y esto sólo podrá conseguirse por medio de la unión y de la huelga. Consideremos por un momento y llegaremos a la conclusión de que LA HUELGA ES UN DERECHO NATURAL del hombre.

Noé en el Arca.

Heredia, Febrero de 1922.

**Molino de Cesáreo García**

Ofrece al Público las Harinas más nutritivas

Marca Pueblo: 14.00    Marca Monte: 20.00

**Maíz pilado (blanco o amarillo) a 18.00**

Harinas de maíz elaboradas con todas las reglas para la salud y de un valor alimenticio extraordinario

Suscribase en LA PRENSA

CORRESPONSAL POLITICO

UN VIEJO Y BUEN AMIGO ES EL

**TACON O'SULLIVAN**

Ningún tacón de hule ha servido tan bien al público durante veinte años. No permita que su zapatero sustituya el O'SULLIVAN por ningún otro.

EL MARAVILLOSO VIAJE DE NILS HÖRGERSSON A TRAVÉS DE SUECIA POR SELMA LAGERLÖFF

Presentación espléndida, gran formato, 500 páginas de copiosa lectura, con 18 hermosas ilustraciones fuera de texto.

Precio: \$ 6.50 el tomo

OBRAS DE FRANCE (Anatole).

La asucena roja..... \$ 3.50  
El crimen de un académico..... 3.50  
El pozo de Santa Clara..... 3.50  
Opiniones de Jéréme Coignard..... 3.50  
El colmo del paseo..... 3.50  
El maniquí de mimbre..... 3.50  
El anillo de amatista..... 3.50  
El Figón de la reina Patoja..... 3.50

De venta en la Imp. de Falco y Borrásé

# LA LONJA

LA CANTINA mejor instalada

Teléfono 876 G. ALONSO Y HNO. Apartado 180

Extenso Surtido en Repostería y Abarrotes

Preparación de "cokteles" para los gustos más delicados

Servicio de té, chocolate y café a todas horas

Depósito Permanente de AGUA CARABAÑA - El purgante ideal

Frenté al Banco de Costa Rica, San José

## De Santa Bárbara de Heredia

Parece que nuestro Jefe Político don Pánfilo Segura ha resuelto poner irrevocable su renuncia, pues ha vuelto a saber que sus propiedades están «abandonadas» como es su palabra favorita y que no le conviene continuar haciendo frente a su puesto que le está quitando tiempo y que él comprende que verdaderamente no lo puede desempeñar.

La idea de renunciar del señor Segura nos parece buena, y el pueblo se lo agradecerá, pues así abandona en tiempo las garras del gonzalismo que no habiendo encontrado palo en que ahorcarse, encontraron como tiliche al señor Segura, (éste por la ambición de llegar a coronar sus deseos de ocupar el puesto de Jefe Político que hace algún tiempo lo des-aba) no tuvo inconveniente en comprometerse de antemano, es decir antes de que saliera su nombramiento, en nombrar su Secretario al señor Juan F. Cortés Jefe del Gonzalismo y quien maneja los asuntos de la Jefatura a su gusto por carecer de conocimientos el señor Segura en una papeleta contraria a la que apoyaba el señor Juan F. Cortés, dijo el señor Segura: «Si nuestra papeleta triunfa, lo que es Juan Pancho, que ocupa la Secretaría Municipal y su hermano Florentino que ocupa la Tesorería Municipal, ambos los reventaré del puesto que ocupan, pues estos señores me tienen muy resentidos». Y el mismo día de las elecciones tuvo el señor Segura una discusión con el señor Cortés políticamente y habiendo salido derrotado en esas elecciones, ha olvidado de hecho el resentimiento con estos señores y en lugar de sostener su capricho, puso como Secretario para que lo maneje al señor Cortés.

Qué par de ellos ¡eh! En fin Juan Pancho dirá: Yo lo perdono, pues me conviene manejar este tiliche y así gozaré de algunos privilegios, por ejemplo: mis vacas pueden estar vagando por la plaza y calles públicas, a vista y paciencia del Jefe y de la policía y la crítica no será para mí y así sucesivamente seré yo el que bailaré los titeres y quien gozará de mejores gangás.

## Sección de Avisos Económicos

SE alquila terreno propio para jardinería u hortaliza. Mide un cuarto de manzana. — Entenderse con ALCIBIADES BRENES C., en la tienda La Gran Señora.

LA JAPONESA acaba de recibir herramientas de cuchillería, navajas de afeitarse marca «Solingen», cuchillos para zapateros y herramientas de talabartería. Precios más bajos de plaza. Unico surtido general de Paragüería. —REGO Hnos.

FABRICA DE VELAS «LA POLAR» DE CESAREO GARCIA: La que vende más por la calidad de la mercadería que emplea en la fabricación de las velas. Calle del Cementerio: San José C. R.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24: Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

ESPECIFICO «CORET». CREMA de fama mundial para suavizar, blanquear y refrescar el cutis. DEPILATORIO que en pocos minutos estirpa el vello de los brazos, cara, etc. QUITA MANCHAS MARAVILLOSO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para afeitarse; transporta dibujos tipográficos a papel, seda u otro género terso. —De venta en las principales Boticas.

SE compra de ocasión y en perfecto buen estado un motor de 114 H. P. 110 Volts. Monofásico. Informes en la Sombretería Moderna de Gregorio Castro.

Señora: Si anhela tener un cutis blanco como la nieve, fresco como la rosa y suave como la seda, USE USTED

Crema y Polvo Kaloderma de F. WOLFF & SOHN, Karlsruhe los fabricantes de los exquisitos productos de DIVINIA.

## Carretera a Coronado

Se han reanudado los trabajos en la carretera a Coronado. La sección de Guadalupe está a cargo del activo Jefe don José García y en ella se instala ahora un quebrador.

Se cree que dentro pocos meses se terminarán los trabajos en esta importante carretera.

El problema de los caminos y su construcción y mantenimiento no es sólo una comodidad o conveniencia; ahora es y cada vez lo será más en los países civilizados, un gran problema económico, de la resolución feliz del cual dependen muchos intereses vitales.

Si todos nuestros pueblos se preocuparan verdaderamente por ayudar a la construcción y refacción de los caminos, sin esperar lo todo de los gobiernos, tendríamos buenas vías de comunicación y nuestra situación sería muy otra.

HAGO constar que en esta fecha he vendido a don Eliseo Segura mi negocio de pulpería y casa de habitación situado en este lugar por la suma de \$ 1000 (mil colones), los cuales quedan depositados en el comprador para los efectos de ley. — CARLOS SALICETI P. — La Virgen de Sarapiquí, 17 de febrero de 1922.

LA VALENCIANA: Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

SI USTED quiere tener buena salsa, compre LA HEREDIANA; preparada por Florencio Salazar B. No la confunda con las demás del país. De venta en todos los almacenes. —Dirección, esquina opuesta a la Poupée.

LA COLONIAL. —Fábrica de café y cacao molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

EL TUNEL, por BERNARDO KELLERMAN Es una novela que encierra un interés palpitante y mundial. Traducida a todos los idiomas, son muchos los millones de ejemplares que se han vendido en el transcurso de unos años.

—A \$ 5.50 el ejemplar —

LA PARRA: Cantina y Restaurant; gran variedad de Vinos y Licores de las mejores marcas: Conservas, jamones, confites y todo lo indispensable para el confort. LUCAS OLIVARES

EL COMETA. Taller de fundición. —Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pailas de varios tamaños. —San José, apartado 239. —MARTÍN Y MEDINA.

## Alvarez y Cleves

Frente a la Artillería

Ofrecen a muy buenos precios:

PINTURA «DOS LEONES» BLANCA Y DE COLOR  
ALAMBRE Y GRAMPAS PARA CERCA  
INODOROS DE PORCELANA Y LAVATORIOS  
TORNILLOS, TUERCAS Y ARANDELAS  
HIERRO PARA TECHOS, INGLES Y AMERICANO  
FAJA DE TRANSMISIÓN «WOOSTER» ALAMBRE LISO, GALVANIZADO Y NEGRO  
CLAVOS DE ALAMBRE, SURTIDOS CERRADURAS, BISAGRAS Y TORNILLOS  
PLANCHAS DE VAPOR INGLESAS y muchos otros artículos de ferretería

Todo a precios sin competencia

**La Bodega** Lado Norte del Mercado Frente al «Diluvio»

FRANCISCO ARMIJO, Propietario

Antes de hacer sus compras, pase a mi BODEGA, donde encontrará a los precios más bajos de plaza:

Arroz - Manteca - Maíz - Azúcar - Candelas Jabón - Frijoles - Papel - Bolsas, etc.

Haga Ud. una visita y se convencerá!

Imp. FALCO & BORRASE

# Cervecería TRAUBE

Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas: — Cervezas «Lager» grande y pequeña; doble grande y pequeña. — Aguas minerales Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger Ale, etc.